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 ستهلالإ
 

 :فقال تعالى

ألم ترََ أنَّ الله أنزلَ من السَّماء ماءً فأخرجنا به ثمراتٍ مُخْتلفاً  {

ألوانهُا ومن الجبالِ جُدَدٌ بيضٌ وحمرٌ مختلفٌ ألوانهُا وغرابيبُ سُودٌ 

ِ والأنعامِ مُختلفٌ ألوانهُُ كذلك إنَّما يخَشى الله  * ومن النَّاسِ والدَّواب 

 } رغفومن عبادهِ العلماءُ إنَّ الله عزيزٌ 

 (28_27فاطر آية  (
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 الاهداء
 اللهم لك الحمد... اللهم لك الشكر...

 عدد ما في السموات وماقي الارض .

 الى تلك الارواح الطيبة....

 لها الرحمة بمقدار ما أعطته ......

 الى مثلي الأعلى أبي و الى الحنينة أمي ...

 الذين يفنون حياتهم من أجلي ....

 ..... الى زوجي العزيز

 الى جدتي وعائــلـــتي ...

 والى كل من وقف جانبي في جميع المراحل الدراسية...

 الى أخوتي وأحبتي  ....

 اللذين سانداني وساعداني في دروب الحياة ...

 الى أساتذتي وأستاذاتي...

 اللذين لم يبخلوا علينا بعلم ...
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 رـتقديور ـشك
 ،لعملا اهذ متمالإ فضلهو نعمه علىلى تعالله  لشكرواالحمد ب توجها

 .لشكروا لحمدا لك للهما

المساعدة والعون والتشجيع  يدمد ب علين لم يبخلو يلذاوأحبائي  لى عائلتي وزوجيإ

 ،ضعالمتوا لعملا اهذ ادعدإفترة  طيلة

   جزيلا لكم. اشكر

 هذه علىالمشرف  ذلأستاالى إ لتقديروا لشكرا لصبخا متقدأ أنلي  يطيبكما 

 ،سةرالدا

 تملاحظاو دجهو من معي بذله لما حسن صادقبروفسير/سعود  لفاضلا ذلأستاا

 ،تتوجيهاو

 شكرا جزيلا أستاذ.

 تي بكلية العمارة والتخطيط.ساتذكما أتقدم بالشكر لكل أ

 .اكانو ينماأ لعلما بطلا كلوإلى 

 

 

فإن لم تستطع فكن متعلما ، فإن لم تستطع فأحب العلماء  عالما  ...كن "

 "،فإن لم تستطع فلا تبغضهم
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 المستخلص
يتناااول هااذا البحااا الحاادائي الداخليااة بمختلااف انواعهااا واثرهااا فااي جمااال العمااارة ، كمااا يتناااول 

ر يوالمعاااير الت ااميمية الماا ثرة علااى الحديقااة الداخليااة يالبحااا بشااكل تف اايلي الاسااس والمعاااي

 البيئية والقيم الجمالية التي تاثر على شكل الحديقة والبيئة المحيطة .

ضامحلال المعرفاة بالتكامال باين الت اميم المعماارد والحديقاة الداخلياة  إمشكلة البحا تكمن في 

وتاثيرها ب ورة مباشرة على ما حولهاا مان مبااني و عادم اباراز القيماة الثقافياة ومزجهاا باالقيم 

يااة والقاايم الحسااية  وغياااب مفاااهيم قياااس الجمااال ب ااوره عامااة و عاادم إسااقاط الضااوء التاريخ

ب ورة جيدة من الم سسات العلمية والتدريبيه على اثر الجمال الطبيعي علي العمارة وبالاخص 

 اثرها علي الحدائي الداخلية. 

ماع مناخناا الحاار كما ان هناك تراجع كبير لدور الحدائي كمعالجة ت ميمية بيئية جيادة تتناساب 

حولهاوايضاا غيااب مفهاوم ال ايانه  الجاف وموروثنا المعمارى وهل تتناساب ماع العمااره التاي

 والمحافظة الدورية للحدائي حتي ات بحت سلبا علي شكل العمارة الحالية. 

الهدف الرئيسي للبحا دراسة المحددات التي تا ثر علاى ت اميم وإنشااء الحادائي الداخلياة فاي و

لعمرانية بشكل عام  بغارض الو اول إلاى أساس ومباادع تسااعد علاى الارتقااء بت اميم البيئة ا

الحاادائي الداخليااة فااي المباااني العامااة والخا ااة  ، ولتحقيااي ذلااك تاام البحااا فااي تاااري  ت ااميم 

الحدائي الداخلية عبر الع ور وكل ما يخص الجوانب الت اميمية ودراسات القايم الجمالياة بكال 

الو في التحليلي وعمل دراسات ميدانية والت وير الفتوقرافي للح ول  جوانبها بواسطة منهج

 على معلومات تساعد في البحا .

قد تم اختيار أربعه نماذج محليه بغرض الدراسه والتحليل ، وتم استخدام كل المعلومات النظرية 

لتحليل ، وتحويلها باسلوب تحليلي لدراست جميع بندها عن طريي جداول موضحة تماما لعملية ا

وذلك بتحليل الوضاع الحاالي والتو ال ماع الحادا بالزياارات الميدانياة المتكاررة ، والمقاابلات 

الشخ ااية للجهااات ذات ال االة ماان فنيااين وغياارهم و الخااروج بنتااائج وتو اايات و خلا ااات 

 تساعد ا حاب العلاقة ومن لهم دور في هذا النوع من المشاريع .

ا البحاا غيااب مفهاوم الحادائي الداخلياة فاي اغلاب المنشائات ومن اهام النتاائج التاي تو ال اليها

المعماريااة ، كمااا يااتم اهمااال ت ااميم الحاادائي ماان قباال الم ااميمين توحتااى عنااد الت ااميم تكااون 

بغرض جمالي فقط ( ، كما ت مم الحديقة كانها عن ر منف ل تمام ولا يتم ربطها بما حولها ، 
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مين والمنفذين ودورها في تغير شكل الت ميم تماما غياب مفهوم القيم الجمالية عن اغلب الم م

 واثرها على جماليات العمارة .

ومن اهم التو يات التي تو ل اليها البحا الاهتمام بت ميم الحدائي الداخليه فاي جمياع اناواع 

المنشئات وذلك لاثرها البيئي والاجتماعي والنفسي والجمالي الكبير على المستخدمين ، كما لابد 

هتمااام الاادورد بهااا و اايانتها وت ااميمها بمااا يتمشااى مااع اسااتخدمها والاسااتفادة ماان كاال ماان الا

عنا اارها اسااتفادة ق ااوى لتاارك اثاار علااى جمااال العمااارة ونفااوس مسااتخدميها ، التثقيااف العااام 

 بمفاهيم القيم الجمالية في العمارة لدورها الفعال في شكل الت ميم .
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Abstract 

This research deals with the internal gardens of different types and their 

impact on the beauty of architecture, not only in their environmental and 

self-agendas, but also in detail the foundations and design criteria affecting 

the internal garden and environmental standards and aesthetic values that 

influenced the shape of the garden and the surrounding environment. 

And the problem of the research lies in the lack of conviction of many users 

and owners of the need for integration between the architectural design and 

internal garden , and its impact directly on the surrounding buildings, also 

the lack of highlighting the cultural value and mix it with historical values 

and sensory values,  moreover, the lack of reinforcement of the cultural 

standard and generally the absence of beauty's measurement concepts ,in 

addition, the scientific and training institutions are not focusing on the effect 

of beauty on architecture and especially on the internal gardens. There is 

also a significant decline in the role of gardens as a good environmental 

design treatment in accordance with our hot dry climate and our 

architectural heritage, also The question is whether it suits the surrounding 

architecture, as well as the absence of the concept of periodic maintenance 

and preservation of gardens until it became negatively in the form of the 

building. 

The main objective of the research was to study the determinants that affect 

the design and establishment of internal gardens in the urban environment in 

general in order to reach the foundations and principles that help to improve 

the design of internal gardens in public and private buildings. To achieve 

this, searched of the design of internal gardens through the ages and all the 

aspects of design and studied the aesthetic values in all its aspects through 

the analytical descriptive approach, the work of field studies and 

photography to obtain information to assist in research. 

Four local models were selected for study and analysis. All theoretical 

information was used and converted analytically to examine all of its items 

by means of tables that are fully explained to the analysis process by 

analyzing the current situation and Communicate with the event with 

frequent field visits and interviews of relevant professionals and others. 

With conclusions, recommendations and abstracts that help stakeholders and 

those with a role in this type of projects. 
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 The most important results of the research are the  absence of the concept of 

internal gardens in most architectural structures, and the design of gardens is 

neglected by the designers (Even when designing is for aesthetic purpose 

only),Also, The design of the park as a completely separate element is not 

linked to the surrounding, the absence of the concept of aesthetic values of 

most designers and implementers and their role in changing the form of 

design completely and its impact on the aesthetics of architecture. 

The most important recommendations of the research are attention to the 

design of the internal gardens in all types of establishments, and their 

environmental, social, psychological and aesthetic impact on the users, as 

well as periodic attention , maintenance and design in line with the use and 

Benefit of all elements to maximize the impact on the beauty of architecture 

and the souls of its users and Public education in the concepts of aesthetic 

values in architecture for its effective role in the design form. 
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